
Накануне празднования 74-й годовщины 

Великой Победы в деревне Петрищево 

состоялась торжественная церемония уста-

новки памятного знака на месте строитель-

ства мемориального музейного комплекса 

имени Героя Советского Союза Зои Космо-

демьянской. 

Перед ее началом губернатор Московской 

области Андрей Воробьев, министр культуры 

РФ Владимир Мединский, глава Рузского го-

родского округа Татьяна Витушева и ветера-

ны Великой Отечественной войны возложи-

ли цветы к месту гибели юной партизанки.

«В мае мы переживаем особые дни, свя-

занные с подвигом нашего народа. Этот подвиг 

позволил сохранить нашу страну, — сказал 

губернатор. — С подмосковной земли, в том 

числе и рузской, началось контрнаступление 

наших войск, которое завершилось разгромом 

немецко-фашистских войск в Берлине. 

Когда мы три года назад приехали в Петри-

щево, местные жители в неформальной беседе 

сказали, что музею, построенному в 1956 году, 

нужно дать новое дыхание. Необходимо, чтобы 

все последующие поколения россиян знали, что 

в нашей стране есть такие герои, как Зоя Ана-

тольевна Космодемьянская. Она — символ стой-

кости и героизма, часть нашего русского духа».

С приветственным словом к собравшимся 

обратились министр культуры РФ Владимир 

Мединский, первый заместитель начальника 

Главного управления Генштаба Вооруженных 

сил РФ Владимир Алексеев, председатель 

Совета ветеранов Рузского городского окру-

га Валерий Юхимович, учитель истории Кос-

модемьянской школы Наталья Елагина.

Почетные гости установили памятный знак на 

месте строительства мемориального комплекса 

имени Зои Космодемьянской. 

Продолжение темы — на стр. 4-5.
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В Петрищеве строят 
музейный комплекс «Зоя»
Губернатор Подмосковья Андрей Воробьев установил памятный знак на месте строительства 

мемориального комплекса в деревне Петрищево
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[ АЛЕКСЕЙ И АННА ГАМЗИНЫ ]

Ставший уже традиционным на рузской земле фестиваль колокольного звона «Пасхальные 

перезвоны» состоялся в минувшую субботу, 4 мая в деревне Горбово. 

В чудесном уголке подмосковной глубинки, пронизанном радостью пасхальных дней, напол-

ненным волшебным благовестом, побывали корреспонденты «Рузского вестника».

Утро субботы Светлой Седмицы щедро одарило ружан солнечной благодатью, захватило в ла-

сковый плен. Праздник открыла Божественная литургия в Горбовской церкви Казанской иконы 

Божией Матери, которую отслужил настоятель храма отец Александр Лобанов. В его же исполне-

нии со звонницы церкви донеслись первые пасхальные перезвоны фестиваля.

Искусство колокольного звона явили очарованным слушателям гости — выпускники и препо-

даватели Московской школы звонарей Ильи Дроздихина, звонарь Казанского храма в Горбове 

Сергей Хаврошечкин.

Прозвучали ростовский звон, звон архангельский, традиционный звон Новодевичьего мона-

стыря, венчальный, водосвятный и соборный.

 Слаженные голоса солистов и музыкальных коллективов органично вплелись в канву празд-

ника. Зрителей порадовали своим искусством священник Никольского собора в Можайске отец 

Ярослав, хор казачьей песни «Пальна», ансамбль «Айва», вокальная студия «Эхо», Анастасия 

Филипенкова, Екатерина Асланова, Варя Докучаева, Арина Павлова, Маргарита Терентьева 

и другие. Кроме того, гости фестиваля смогли приобрести сувениры ручной работы от Ксении 

Блинковой и Веры Стрельцовой, поучаствовать в мастер-классе лепки из глины. Летчики с Вату-

линского аэродрома привели в восторг публику, облетев на самолетах вокруг храма.

Организаторы фестиваля, радея о пище духовной, не забыли о пище как таковой. Полевая 

кухня, развернутая военнослужащими МЧС, порадовала гостей солдатской гречневой кашей и 

сладким чаем с лимоном. Вкусно!

По окончании выступлений звонарей каждый желающий мог подняться на колокольню и по-

звонить от души — это традиция пасхальной недели.

Христос Воскресе!
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Звон архангельский, 
звон ростовский...
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Лекарства 

доступны 

круглые сутки

Круглосуточная аптека в Руз-

ском городском округе откры-

лась в Тучково на улице Комсо-

мольской, 4. 

При предъявлении социаль-

ной карты жителя Московской 

области в аптеке предоставляет-

ся 5% скидка.

История глазами 

дороховчан

Дипломы первой степени 

привезли с Московского об-

ластного открытого студен-

ческого конкурса «История 

глазами молодых» Владислав 

Соловьев и Кристина Будае-

ва. Они стали победителями в 

номинации «Художественная 

резьба по дереву». В этой же 

номинации дипломы второй и 

третьей степени получили Дани-

ил Офицеров и Илья Ким. Все 

они учатся в Дороховской дет-

ской школе искусств.

Выбираем место 

под фонарь!

1 мая на портале «Добродел» 

(dobrodel.mosreg.ru) стартует 

рейтинговое голосование по 

планам строительства линий на-

ружного освещения и архитек-

турно-художественной подсвет-

ки в 2020 году. Оно продлится 

до 1 июня.

В голосовании смогут при-

нять участие пользователи, за-

регистрированные на портале 

госуслуг или прошедшие упро-

щенную форму регистрации 

через электронную почту.

 ХОРОШИЕ НОВОСТИ

[ ГАЛИНА ЧИНДИНА, 

ФОТО ВАЛЕРИИ ЧЕСТНЫХ ]

Знаменитый советский и россий-

ский кино- и театральный актер, 

главный герой легендарного 

фильма «Офицеры», сопредсе-

датель Общественного движения 

«Бессмертный полк» Василий 

Семенович Лановой посетил на 

днях Рузу. 

Со своей концертной програм-

мой, названной строкой из сти-

хотворения поэта Роберта Рожде-

ственского «Спасибо за верность, 

потомки», актер выступил на сцене 

городского Центра культуры.

Творческий вечер великого ар-

тиста, на котором присутствовали 

сотни зрителей, был буквально про-

питан любовью и искренностью.

— Уже через несколько дней мы 

возьмем в руки портреты родных 

людей и вольемся в живую реку — 

«Бессмертный полк». — напомнил 

зрителям гость нашего города. — 

Великое движение, посвященное 

памяти тех, благодаря кому продол-

жается жизнь в нашей стране, про-

должается и ширится из года в год!

— За ценой не постояли! Упла-

тили бешеную цену, но спасли 

русскую душу, русский характер, 

природу, язык и культуру, все вели-

кие ценности нашей страны были 

спасены. И за это великому поколе-

нию и присутствующим в этом зале 

— великое спасибо! — добавил Ва-

силий Семенович.

Мастер художественного слова 

увлекательно рассказал о своих 

замечательных коллегах по театру 

имени Евгения Вахтангова, в кото-

ром он бессменно служит многие 

десятилетия, о спектаклях «Прин-

цесса Турандот», «Посвящение 

Еве», что не сходят со сцены уже 

более 20 лет.

Зрители смеялись вместе с люби-

мым актером, который вспоминал 

забавные случаи из своей жизни. 

Звучный голос Василия Семеновича 

переносил всех в годы его детства, 

проведенного с бабушкой и дедуш-

кой в селе, когда семилетним он 

встретил войну. «Для меня лучшая 

поэзия, песни и проза — это воен-

ные. Ведь это основа того поколе-

ния, которое и называется детьми 

войны», — сказал актер. 

В ходе творческой встречи ма-

эстро прочитал стихи о войне. По-

том были теплые воспоминания о 

родителях, которые с первых дней 

войны работали в цеху химическо-

го завода в Москве. Они собирали 

вручную «коктейли Молотова», и в 

результате несчастного случая оста-

лись инвалидами на всю жизнь.

Василий Семенович также по-

беседовал со зрителями из зала, 

поинтересовался судьбой дома от-

дыха «Актер», служившим многие 

годы для советских артистов насто-

ящим пристанищем.

В завершении концерта в ис-

полнении актера прозвучала музы-

кальная композиция «Березовые 

сны». Воодушевленные зрители по-

кидали зал под сильным впечатле-

нием от этой незабываемой встре-

чи. Василий Семенович Лановой 

оставил в сердцах жителей Рузы ту 

особенную, настоящую трепетную 

радость, которая рождается при 

встрече с великим человеком.

Василий Лановой: 
«Спасибо за верность, потомки»

  СПРАВКА «РВ»

Василий Лановой знаком 

поколениям советских лю-

дей, россиян, по множеству 

выдающихся ролей. «Как за-

калялась сталь», «Офицеры», 

«Война и мир», «Алые пару-

са», «Семнадцать мгновений 

весны» — это лишь самые 

известные, горячо любимые 

россиянами кинокартины. 

Каждая работа Василия Ла-

нового, а у него более 80 ро-

лей в кино и 60 ролей в спек-

таклях, стала жемчужиной, 

настоящей классикой совет-

ского и российского кино, 

театральной сцены. 

  МЕЖДУ ПРОЧИМ

Проект «Спасибо за вер-

ность, потомки» реализован 

при поддержке министер-

ства культуры Московской 

области.

Приходи сажать деревья!
Эколого-патриотическая акция «Лес Победы» 

стартует 11 мая в 11 часов.

Центральной площадкой в Рузском городском 

округе станет участок у деревни Воронцово пло-

щадью 3,4 га. Планируется, что здесь будут рабо-

тать 700 человек. Для посадки выделено 11 200 

саженцев ели. Жители Рузского округа в этот же 

день будут сажать деревья еще на трех участках 

Наро-Фоминского лесничества: у деревень Ко-

лодкино, Контемирово и в Дорохове.

Также утверждены площадки для посадки са-

женцев на территории населенных пунктов Руз-

ского городского округа: в селе Покровском и 

деревне Воробьево  — у памятника героям Ве-

ликой Отечественной войны, в деревне Нововол-

ково  — на улице Огородной, в Рузе — в нижней 

части парка «Лукоморье» и у памятника героям 

войны на ул. Соловьева, в Тучкове — у ЖК «Мо-

скворецкий», на ул. Лебеденко, в микрорайонах 

Восточный и «Дружный», в Колюбакине  — на ули-

це Попова. 

Инвентарь и посадочный материал будут предо-

ставлены организаторами.

Администрация Рузского округа приглашает 

всех принять участие в эколого-патриотической 

акции «Лес Победы-2019». Приходите всей се-

мьей!
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После установки памятного 

знака Андрей Воробьев поздра-

вил участника Сталинградской 

битвы Михаила Васильевича 

Щербаева из Рузского город-

ского округа с предстоящим 

Днем Победы. Андрей Юрьевич 

пригласил 96-летнего ветерана 

на парад на Красной площади. 

Михаил Васильевич поблаго-

дарил губернатора и спел ему 

фронтовую песню.

«У нас в Подмосковье осталось 

4,5 тысячи ветеранов — участни-

ков Великой Отечественной вой-

ны. Им уже за 90 лет, — сказал 

Андрей Воробьев. — Я пришел 

к вам, чтобы низко поклониться. 

Буду рад вас увидеть на параде 

Победы».

Михаил Щербаев был призван 

в армию в апреле 1942 года, слу-

жил пулеметчиком-разведчиком. 

Участвовал в ключевом моменте 

Сталинградской битвы — окруже-

нии немцев в Калаче, где полу-

чил свое первое ранение. 

На чаепитие к ветерану

О том, как создавался музей Зои Кос-

модемьянской, рассказала его главный 

хранитель Надежда Владимировна 

Савосина.

— Музей, каким мы его знаем сейчас, 

появился лишь спустя 11 лет после войны. 

До этого в помещении сельского совета 

был уголок памяти Зои Космодемьянской. 

Он занимал небольшую комнату, экспона-

тов было немного. Но с каждым годом их 

количество увеличивалось, рос и поток по-

сетителей. Поэтому в 1956 году было приня-

то решение о строительстве музея. Здание 

возводилось силами комсомольцев.

На работу в музей я пришла более 40 

лет назад — практически со школьной ска-

мьи. Вначале была экскурсоводом, потом 

хранителем. Когда начинала работать, в 

фонде музея было всего 635 единиц хране-

ния. Сейчас он насчитывает 3116 экспона-

тов. В основном это рукописи, документы, 

артефакты времен Великой Отечественной 

войны, печатные источники, рассказываю-

щие о жизни и подвиге Зои Космодемьян-

ской. У нас очень много воспоминаний ее 

боевых друзей, хорошо знающих Зою по 

службе в войсковой части 9903.

Большой вклад в пополнение нашего 

фонда внес публицист Виктор Стефано-

вич Кожемяко, освещавший тему геро-

изма комсомолки на страницах газеты 

«Правда». Два года назад у нас прохо-

дила выставка «Правда о Подвиге», су-

щественную часть экспонатов которой 

составляли его статьи. Виктор Стефано-

вич, приезжая к нам музей, рассказывал, 

что будучи еще мальчишкой он прочитал 

статью военкора Петра Лидова в газете 

«Правда», описывающую военную служ-

бу и последние дни жизни юной парти-

занки. Она настолько потрясла будущего 

журналиста, что Кожемяко практически 

посвятил себя исследованию подвига 

Космодемьянской. Из-под его пера в свет 

вышли десятки газетных статей и не-

сколько книг о нашей Зое.

Ежегодно наш фонд пополняется новы-

ми экспонатами. К нам приезжают люди и 

просят принять в дар те или иные вещи и 

документы военного времени, связанные 

с жизнью Зои, партизанским движением и 

обороной Москвы. Привносят свой вклад 

и наши сотрудники — у нас дружный спло-

ченный профессиональный коллектив, 

проверенный временем. Так, долгие годы 

у нас работает Татьяна Григорьевна Тень-

кова. Когда музей только построили, учет 

экспонатов — ни имеющихся, ни поступив-

ших — толком не велся, и именно Татьяна 

Григорьевна упорядочила и описала фонд 

хранения, за что ей огромное спасибо.

Наш музей небольшой, и поэтому мы 

имеем возможность выставлять лишь 

часть хранящихся у нас экспонатов. Так, 

сейчас посетители могут осмотреть 790 

из них. Но мы регулярно, обычно дважды 

в год, обновляем экспозиции, поэтому 

повторно приехавшим посетителям будет 

так же интересно, как и в первый раз.

От уголка памяти – к мемориа
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Татьяна Витушева: 

«Помнить о событиях, 

которые никогда не должны 

повториться»

— Сегодня в присутствии учащихся школ округа мы закладываем памятный 

знак на месте строительства нового мемориального музейного комплекса, — от-

метила глава Рузского городского округа.

Это очень важно, так как музей, получив второе дыхание, станет центром 

патриотического воспитания молодежи. Это памятное трагическое место фор-

мирует в юном гражданине чувство сопричастности к истории и событиям, кото-

рые никогда не должны повториться.

Наша задача — привить подрастающему поколению патриотические, высокон-

равственные основы воспитания, чтобы из сегодняшних мальчишек и девчонок 

выросли граждане, способные нести ответственность за судьбу страны, сделать ее 

сильной и процветающей державой. Многовековая история наших народов свиде-

тельствует о том, что без патриотизма немыслимо создать сильную державу, невоз-

можно привить людям понимание их гражданского долга и уважения к закону. По-

этому патриотическое воспитание всегда и везде рассматривается как фактор 

консолидации всего общества, является источником и средством духовного, поли-

тического и экономического возрождения страны, ее государственной целостности 

и безопасности.

О геройской 

партизанке снимут 

художественный 

фильм

Об этом на торжественной це-

ремонии в честь установки памят-

ного знака на месте строительства 

нового мемориального музейного 

комплекса имени Героя Советско-

го Союза Зои Космодемьянской в 

деревне Петрищево сообщил ми-

нистр культуры РФ Владимир Ме-

динский. 

«Мы свято чтим подвиг Зои Кос-

модемьянской, достойный библей-

ских сюжетов. Важно, чтобы память 

о ней сохранялась в сердцах людей 

и передавалась из поколения в по-

коление, — отметил Владимир Рос-

тиславович. — Несколько дней на-

зад на киностудии имени Горького 

начались съемки художественного 

фильма «Зоя». Кинолента выйдет в 

прокат в будущем году».

Музей Зои Космодемьянской в Пет-

рищеве ждут большие изменения — 

через год он превратится в большой 

мемориальный комплекс.

— Мы уже ознакомились с концепци-

ей обновленного музея, видели проект 

его здания, — рассказала директор му-

зея Ольга Полякова. — Пока не могу рас-

крыть все подробности, но музей станет 

одним из лучших в стране, здесь будет 

очень интересно.

— Как же изменится музей Зои Кос-

модемьянской?

— Новый музей будет посвящен не 

только подвигу Зои, но и битве за Мо-

скву, партизанскому движению, вой-

сковой части 9903, в которой служила 

Космодемьянская. Решено кардиналь-

но расширить экспозицию, уже есть 

предварительные договоренности с 

другими музеями, которые помогут с ее 

наполнением, а также будут выставлять 

у нас собственные экспонаты в рамках 

обмена. Здесь будут работать выставки, 

размещать которые ранее не позволяла 

небольшая площадь нашего здания.

Важно, что осовременится сама 

концепция музея. Он станет мульти-

медийным, здесь появится оборудо-

вание, позволяющее сделать осмотр 

экспозиции интерактивным. Так, одно 

из ожидающихся нововведений — ком-

ната «Бессмертный полк». Это очень 

интересная идея: здесь каждый сможет 

внести в электронную базу информа-

цию о своем дедушке или прадедушке, 

закачать его фото и даже видеоролик с 

рассказом о героическом родственни-

ке, оборонявшем Москву. Эти данные 

попадают на «стену» и будут доступны 

в будущем. Через много лет можно бу-

дет привести к нам ребенка и показать 

ему, что подвиг его далекого предка не 

забыт.

У нас будут экспозиции «Землянка», в 

ней будет детально воссоздано это стро-

ение и посетителям даже предложат су-

хой паек, и «Зимний лес», также посвя-

щенная партизанскому движению.

Все это станет возможным за счет 

строительства нового здания, залы ко-

торого разместятся на площади 2500 

квадратных метров. Сейчас же музей 

занимает 380 квадратов. Всего же му-

зейный комплекс займет шесть гектаров 

— в него войдут непосредственно новое 

здание, дом Прасковьи Кулик, в кото-

ром Зоя провела последние часы жиз-

ни, мемориал на месте ее казни и парк. 

— А что будет со старым зданием?

— Когда в 2017 году к нам приезжал 

Андрей Воробьев, он сказал, что ему не 

хотелось бы, чтобы старое здание сноси-

ли. Хотя оно не имеет исторической цен-

ности, сюда приходили почтить память 

комсомолки-героини в течение более 

60 лет, это намоленное место. Скорее 

всего, здание будет вовлечено в работу 

комплекса.

— Похоже, вам придется набирать 

много новых сотрудников…

— Сейчас у нас в штате 13 человек, 

экскурсовод всего один. Разумеется, 

число сотрудников возрастет, так как 

расширится экспозиция и мы рассчиты-

ваем на увеличение притока желающих 

ее осмотреть.

— А сколько людей у вас побывало в 

прошлом году?

— Более 39 тысяч человек. Мно-

го едут из Подмосковья, но, как ни 

странно, в лидерах по посещаемости 

и у нас жители Калужской области. Их 

визиты расписаны на весь год. Приез-

жают и издалека — из Крыма и даже 

из Якутии. Также иностранцы: деле-

гации из Кореи, а один американец, 

интересующийся историей Великой 

Отечественной войны, бывает у нас 

каждый год. Радует, что родители, ба-

бушки и дедушки привозят сюда сво-

их детей и внуков не только в составе 

групп, но и частным порядком — доля 

индивидуальных посещений около 40 

процентов.

— Когда откроется новый музей?

— Планируется, что это случится в 

мае следующего года.

альному комплексу
[ФОТО КОНСТАНТИН СЕМЕНЕЦ]
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Гимназисты составили 

экологический атлас Рузского округа

[ ВИКТОРИЯ КУЧЕРУК ]
 

В Волоколамске прошел меж-

районный конкурс проектных и 

исследовательских работ учащих-

ся «Открытие».

Ученики рузской гимназии №1 

выступили со своими проекта-

ми по пяти секциям конкурса из 

пятнадцати: «Общественные науки 

(история)», «Искусствоведение и 

культурология», «Естественные на-

уки» (география и экология), «Об-

щественные науки» (обществоз-

нание, краеведение), «Духовное 

краеведение».

 Школьники готовились в тече-

ние года. Вместе со своими руко-

водителями ученики выбирали 

темы для будущих проектов.

— Некоторые ребята определен-

но точно знают, какую проблемати-

ку хотят осветить в своей работе, 

— рассказывает учитель истории и 

обществознания Светлана Алексан-

дровна Смирнова, — А некоторых 

учителя могут сориентировать в 

поиске наиболее подходящей темы 

для изучения, зная сильные сторо-

ны своих воспитанников. Интерес-

но, что работы постоянно дополня-

ются и уже участвовали в разных 

конкурсах и конференциях, таких 

как «Старт в науке», исторической 

конференции, конкурсе, посвя-

щенном 690-летию Рузы.

Встречали наших гимнази-

стов, по словам участников 

конкурса, очень радушно: «Мы 

почувствовали, будто находим-

ся в своей родной школе. Было 

легко сотрудничать с ребятами и 

учителями. Члены жюри лояльно 

относились к работам, выделили 

лучшие и подсказали, как допол-

нить работу, чтобы сделать ее 

еще лучше».

Победители конкурса, ученики 

10а, 7в и 6в классов, поделились 

впечатлениями.

Анна Каторгина, победитель, 

автор проекта «Памятники бес-

смертного подвига»:

— Это памятники, которые 

находятся в Рузе, посвященные 

Великой Отечественной войне, 

контрнаступлению под Москвой и 

освобождению Рузы в 1942 году. Я 

принимала участие во второй раз 

и, наконец, смогла победить.

Готовилась недолго, потому 

что этот проект я уже защищала 

на Всероссийской конференции 

«Старт в науке».

Артем Долгий, дипломант II 

степени:

— Достаточно интересный и за-

нимательный конкурс для старше-

классников.

Участвовал с работой «Мой пра-

дед — участник Великой Отечест-

венной войны», так как я считаю, 

что эта тема мне близка. Тема вой-

ны и того поколения, которое вое-

вало, актуальна во все времена. Го-

товился в течение года. Подготовка 

была долгой и кропотливой.

Валерий Витютин, дипломант III 

степени. Работа «Рота, шагнувшая 

в бессмертие»:

— Меня очень заинтересова-

ла эта тема — события чеченской 

второй кампании, которые очень 

мало освещены в СМИ. Мне захо-

телось изучить эту тему.

 Свой проект готовил в тече-

ние года, при содействии своего 

руководителя. Теперь я планирую 

посетить Псков, там есть музей 6-й 

роты, сходить на экскурсии и по-

полнить свою работу.

 Владислав Куденко посвятил 

свою работу гербам подмосковных 

городов —  Наро-Фоминска, Воло-

коламска, Дмитрова и Можайска, 

— в которой рассказал об истории 

гербов, что обозначают цвета и к 

каким историческим событиям это 

относится. Например, на гербе Мо-

жайска, который был городом-кре-

постью, изображены стены кремля, 

где красный цвет олицетворяет силу, 

искренность. На гербе Рузы изобра-

жены четыре меча, и это обозначает, 

что здесь прошло четыре сражения.

 Айтэн Иманова, ученица 7в 

класса стала победителем, выбрав 

тему «Бальный этикет XIX века». 

Школьницей создана методиче-

ская работа в рамках проекта 

«Украшения ткани» и изготовлено 

бальное платье в стиле ампир.

По словам руководителя, учи-

теля технологии Елены Тугуше-

вой, проект ее ученицы оказался 

самым сильным в своей секции 

«Искусствоведение и культуроло-

гия» и восхитил даже жюри.

 Ученица 6в класса Евгения 

Смирнова представляла на кон-

курсе совместный исследователь-

ский проект «Всему начало здесь, 

в моем краю…»

 Ксения Елисеева, Ксения Зар-

тдинова, Даниил Самойлов, Ев-

гения Смирнова, Ксения Смолен-

ская стали соавторами уникальной 

работы, которая посвящена иссле-

дованию и интерпретации неопу-

бликованного в открытом доступе 

источника — текста «Очерка приро-

ды Рузского уезда» Н. Ю. Зографа 

издания 1901 года. Ребята являются 

членами школьного краеведческо-

го объединения «Следопыты».

Марина Ветлянских, учитель 

русского языка и литературы, 

руководитель проекта:

– Гимназистов взволновало от-

сутствие для массового читателя 

материала, в котором полно и все-

сторонне были бы представлены 

результаты раннего изучения при-

роды нашей малой родины. Поэто-

му они решили создать настоящий 

атлас.

Цель исследовательского про-

екта, достигнута — ребята создали 

атлас «Природа Рузского уезда» 

(по содержанию «Очерка…» Н. Ю. 

Зографа). Работа школьников на-

столько интересна, что могла бы 

пополнить содержание экскурсий 

Рузского краеведческого музея.

 Даниил Самойлов:

— В нашем атласе мы показы-

ваем проблемы экологии, кото-

рые существуют в нашем «уезде». 

Привлекаем внимание к пробле-

ме, чтобы люди могли изучить ее. 

Из документов мы узнали, что ис-

чезли многие виды рыб из наших 

водоемов, животные из лесов. С 

нашей экологией сейчас ситуация 

плачевная. Люди, например, вы-

брасывают мусор на обочины или 

оставляют мусор в лесу, моют ма-

шины в реках. На свалках нужно 

сортировать мусор, но сейчас это 

не так.

[ ГАЛИНА ЧИНДИНА ]

«Если бы я был президентом» — Все-

российский конкурс молодежных 

проектов, в ходе которого форми-

ровались возможные предложения 

молодых граждан президенту Рос-

сии. Ребята со всей страны более — 

33 тысяч участников — представили 

свои работы по четырем номина-

циям: эссе, рисунок, видеоролик и 

проект.

Наша юная землячка, ученица 11 

класса Колюбакинской школы Руз-

ского круга, Оксана Иванова заняла 

на конкурсе третье место в номина-

ции «Видеоролик».

«В конкурсах я участвую давно, с 

начальной школы. Моя младшая се-

стренка Кристина, ученица 7б класса 

этой же школы, начинающий видео-

блогер, помогла мне снять и смонти-

ровать наш видеоролик», — расска-

зывает Оксана.

В своей работе ученица отразила 

три темы, являющиеся предметом 

обсуждения в молодежной среде: это 

проблемы ЕГЭ, карьеров по добыче 

природных ресурсов и коррупции.

Рассказав об острых проблемах 

в поэтическом произведении, Ок-

сана подняла не только волнующие 

общество проблемы, но и раскрыла 

свой неординарный литературный 

талант.

Видеоролик ружанки успешно 

прошел первый заочный этап конкур-

са. А 26-28 апреля в Санкт-Петербурге 

состоялся очный этап, на котором Ок-

сане предстояло выступить с публич-

ной защитой своей работы.

Вторым пунктом презентации ста-

ло предложение заменить ЕГЭ на жи-

вую проверку знаний учащихся.

«Потому что, например, по пред-

мету русского языка мы вынуждены 

писать сочинение по образцу. Я счи-

таю, что такой подход не дает мыслить 

широко и это неправильно. Детям 

нужно давать возможность мыслить! 

Тем более в сочинении, где нужно пи-

сать так, как считаешь нужным только 

ты сам», — отметила Оксана.

В третьем предложении ученица 

озвучила тему коррупции в дополне-

ние к первой части ролика о карье-

рах. «Почему добычу песка и щебня 

осуществляют частные лица, а не 

государство, природные ресурсы ко-

торого по Конституции принадлежат 

народу, всем нам. Почему карьеры 

организованы без учета — ведь это 

вредит экологии. Я считаю, что это 

из-за коррупции чиновников», — по-

яснила одиннадцатиклассница.

Членам жюри понравилось ее 

выступление, и Оксана заняла третье 

место. Теперь ученице Колюбакин-

ской школы предстоит пройти стажи-

ровку в Государственной Думе.

Школьница из Колюбакина 
пройдет стажировку 
в Государственной Думе

Оксана Иванова и ее мама Наталья Александровна, 

учитель русского языка и литературы
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И чем ему пернатые не угодили?

В Дежурную часть ОМВД России 

по Рузскому городскому округу 

1 мая поступило заявление от 

жительницы деревни Сытьково 

о том, что из принадлежащего ей 

сарая в том же Сытькове были по-

хищены петух породы Московская 

черная и четыре курицы породы 

Кохинхин. Злоумышленники 

пробрались внутрь, сломав дверь. 

Общая сумма материального 

ущерба составила 14500 рублей.

В результате проведения опера-

тивно-розыскных мероприятий по 

подозрению в совершении кражи 

сотрудниками уголовного розыска 

был выявлен и задержан местный 

житель, мужчина 40 лет. Он со-

знался в содеянном и рассказал, 

что сидел дома, употреблял алко-

голь. А потом вдруг решил сходить 

и украсть птиц. Задуманное он со-

вершил в 11 часов вечера. Добы-

чей злоумышленник распорядился 

просто — курей отправил на суп. 

Теперь жителю Сытькова пред-

стоит ответить за содеянное — по 

статье 158 Уголовного кодекса Рос-

сии за кражу полагается до пяти лет 

лишения свободы.
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В Рузе полицейскими у жителя Москвы изъято 

более 400 наркосодержащих растений

В результате оперативно-розыск-

ных мероприятий сотрудниками 

ГУНК МВД России, УНК ГУ МВД 

России по Московской области 

совместно с коллегами из уго-

ловного розыска ОМВД России 

Рузскому городскому округу и 

Центра кинологической службы 

близ поселка Дорохово пресече-

на деятельность лаборатории по 

культивированию наркотического 

средства — конопли.

В доме у 29-летнего жителя города 

Москвы обнаружено и изъято свыше 

430 емкостей с растениями, а также 

оборудование для их выращивания.

По результатам химического ис-

следования установлено, что изъ-

ятое является наркосодержащими 

растениями — коноплей.

По данному факту Следствен-

ным отделом ОМВД возбуждено 

уголовное дело по признакам 

преступления, предусмотренно-

го статьей 231 Уголовного кодекса 

Российской Федерации «Незакон-

ное культивирование растений, со-

держащих наркотические средства 

или психотропные вещества либо 

их прекурсоры».

 Санкция статьи предусматрива-

ет максимальное наказание в виде 

лишения свободы на срок до вось-

ми лет.

Подозреваемому избрана мера 

пресечения в виде заключения под 

стражу.

Загородные лагеря проверят 

на защищенность

На заседании антитеррористической комиссии, которое состоялось на 

днях в администрации Рузского городского округа, рассматривался во-

прос безопасного функционирования детских лагерей в летний период, 

установки камер видеонаблюдения по системе «Безопасный регион» и 

подготовки к празднованию 74-летия Победы над фашистскими захват-

чиками.

Заседание прошло под предсе-

дательством первого заместителя 

главы округа Виктора Жукова. В 

нем участвовали начальники теру-

правлений, руководители оздоро-

вительных лагерей, представители 

торговых сетей. 

О мерах по обеспечению об-

щественной безопасности и анти-

террористической защищенности 

на День Победы доложил зам-

начальника полиции по охране 

общественного порядка ОМВД 

подполковник полиции Юрий До-

кучаев. Он сообщил, какая про-

филактическая работа сейчас 

проводится, и что еще намече-

но. Начальникам теруправлений 

было поручено обеспечить охра-

ну памятников и воинских захо-

ронений.

О подключении камер видео-

наблюдения на крупных объектах 

торговли к системе оперативного 

управления «Безопасный реги-

он» рассказал советник главы 

Рузского городского округа Ва-

дим Гребенщиков. Начальник 

отдела ГО и ЧС Инна Старченко 

отметила, что благодаря камерам 

видеонаблюдения в округе уда-

лось раскрыть 585 преступлений 

и на девять процентов снизить их 

общее количество.

О мерах по совершенство-

ванию антитеррористической 

защищенности загородных оздо-

ровительных лагерей, а их будет 

девять на территории Рузского 

городского округа, рассказала 

начальник отдела социальных 

коммуникаций Надежда Дейс. В 

мае в этих учреждениях пройдут 

комплексные проверки на пред-

мет готовности к приему детей.

ПО СООБЩЕНИЯМ ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫХ ОРГАНОВ РУЗСКОГО ГОРОДСКОГО ОКРУГА
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Министерство образования и министерство экологии и природополь-

зования Московской области при поддержке администрации Рузского 

городского округа, управления образования округа в августе 2018 

года выбрали среднюю школу №3 Рузы в качестве пилотной площадки 

в реализации губернаторской программы по переходу к раздельному 

сбору мусора. Школе выделили в безвозмездное пользование уличные 

контейнеры и специальные урны, подарили информационные стенды.

По словам директора школы Светланы Николаевны Хабун, старшекласс-

ники в течение учебного года проводили проектно-исследовательскую ра-

боту, с которой вышли на муниципальный уровень, и на днях заняли пер-

вое место в конкурсе «Природа встречает друзей».

В ходе работы над проектом школьники проводили опрос учащихся и 

родителей. Вначале со стороны взрослых отношение к раздельному сбору 

казалось скептическим, однако к завершению исследовательского проек-

та повторный опрос показал, что пользу раздельного сбора признали 96 

процентов респондентов.

— Дети с энтузиазмом восприняли идею о разделении мусора. Прово-

дить экологические игры, мастер-классы с учащимися нам помогает руко-

водитель семейного экологического проекта «Руза экофэмили» Надежда 

Квасова, и мы очень ей благодарны, — это слова директора третьей руз-

ской школы.

— Современные реалии подтолкнули нас к тому, что нужно правильно от-

носиться не только к окружающему нас миру, но и к самим себе, — говорит 

Надежда. — Поэтому мы и решили заниматься экологическим просвещени-

ем в образовательных учреждениях Рузского округа и открыли подпроект 

«Школа раздельного сбора отходов». Она направлена на формирование 

экологической культуры воспитанников детских садов, учащихся школ, их 

родителей, а также сотрудников образовательных учреждений.

По запросу учреждения мы выезжаем и проводим экологические заня-

тия, мастер классы по раздельному сбору отходов для детей разных воз-

растов. Заявок много. Существует потребность в обществе — дать понять 

детям для чего это нужно, как правильно разделять и какова цель такого 

разделения.

Наш проект не имеет спонсоров. Периодически мы участвуем в ежегод-

ной премии губернатора Московской области «Наше Подмосковье». Все, 

что мы смогли выиграть, используем в реализации проекта «Руза экофэ-

мили».

Простой и естественный процесс — разделение отходов мы превра-

щаем в показательно-увлекательную игру для детей. Бывало так, что дети 

сами принимаются рассказывать родителям о пользе раздельного сбора. 

Приезжаем на мастер-классы со своими демонстрационными баками, 

развивающей литературой и даже настольной игрой по распределению 

отходов.

Мы обсуждаем с детьми проблему раздельного сбора отходов, которая 

принята в рамках проекта «Чистое Подмосковье», то есть мы говорим о 

раздельном сборе отходов на два бака. Не на четыре и не на шесть, как в 

некоторых европейских странах. Только на два — серый и синий, это сухие 

и смешанные отходы. Школа, которую возглавляет Светлана Николаевна 

Хабун, единственная, которая настолько ответственно отнеслась к пробле-

ме раздельного сбора отходов.

Такие урны размещены в каждом кабинете, в коридорах, в санузлах, в 

зонах рекреации. Дети прекрасно восприняли нововведение.

Руза по праву считается одним из экологически чистых муниципалите-

тов Подмосковья. Однако экологическая неграмотность может привести в 

упадок даже чистейшие регионы, поделилась своим беспокойством Над-

ежда. Именно поэтому сейчас набирает популярность такие виды экодосу-

га, как плаггинг — бег со сбором попутно встречающегося мусора.

Экологическую культуру 
прививают за партой
В третьей рузской школе прошли мастер-классы по раздельному сбору 

отходов для детей разных возрастов Проектом рузских школьников 

затинтересовался подмосковный 

телеканал

Ребята уже умеют разделять мусор и 

учат этому своих родителей

Наглядно о переработке мусора

Директор школы №3 

Светлана Хабун


